



Xochilt Citlali Morales Gómez

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

# CONTROL DE LECTURA

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo del 2025

# Enfoque Antropológico

## Salud y Enfermedad

El carácter particular de concebir a la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. El proceso salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el padecer como parte fundamental del proyecto dado su relevancia en el enfoque socio antropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos de salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fc de los enfermos, y a sea en el curador o en los remedios que este recomendada. El chamán y el enfermo no comparten saberes: participan de un mismo esquema de coherencia simbólica. La posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles sólo a otro elegido, a través de vías iniciáticas. Históricamente se han propuesto diversos modelos y concepciones para comprender la noción de enfermedad. Una aproximación es la de Canguilham, quien señala tres concepciones: la ontológica, dinámica y social. La concepción ontológica considera al enfermo como un hombre al que le ha penetrado o se le ha quitado algo. La enfermedad es una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal. En la mayoría de las culturas primitivas, la enfermedad se pensaba como el resultado de fuerzas o espíritus malignos o un estado de confusión y crisis que ponía a prueba la fc del individuo. La salud se vincula a la religión como un "don", cuya pérdida se considera un castigo divino, provocado por transgresiones individuales o grupales o a causa de la posición a elementos físicos del ambiente. Sin embargo algunas autoras afirman que este concepto circunscribe la curación

# Enfoque Antropológico de la normalidad

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Xochitl Cillali  
Marta Gómez

El artículo se compone de cuatro partes. En la primera se ofrece un acercamiento a lo que en los últimos años han sido debatidos en el seno de la influyente antropología anglosajona en tanto a lograr relatos sólidos sobre la desigualdad y las formas de resistencia o lucha a través de la definición de la definición de la distancia social entre el etnógrafo y el "otro" (político). En la segunda trata de una reflexión sobre conceptos que contienen cargas de significados ideológicos, anuncian la relación elidad de una época y establecen lo coherente para el dominio. En la tercera, se presenta un ejemplo de la generación de un pensamiento descentrado sobre el sujeto, arraizado a su experiencia histórica, a través de lo que "la otra campaña" zapatista significó en 2006 para diversas poblaciones subordinadas. Por último interpreta lo que un conocimiento sencillo y sensible sobre los conocimientos de las tradiciones locales de la historia universal, instala en la formación del Estado y el desarrollo capitalista, representa para un entendimiento reflexivo y documentado de la construcción compleja de un orden de dominación y la potencialidad que existe en sujetos conscientes de sus propias voces para desafiar los e imaginar futuros más dignos. La antropóloga menciona como Sherry Ortner entiende como descripción densa; la riqueza, exhaustividad, y el relato que detalla, contiene el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos dentro a las propias ficciones y tensiones, que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Su conclusión es catártica. La mayoría de estudios que se orientan a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente que de cuenta de las intenciones, los deseos, temores y proyectos de los sujetos.

# Enfermabilidad

Comprendión antropológica de la enfermedad; la enfermedad es, según el planteamiento lainiano un problema antropológico, en tanto es su proporción el de un género o una especie y de todos los individuos que la componen. Sin embargo debe matizarse este término. No es cierto que ser humano una enfermedad específica. Lo propio es la enfermabilidad, es decir, el poder en cualquier momento de enfermar y esto por una propriedad defectiva en el ser humano. En la otra antropología médica para clínicos, constituye Lain una extensa reflexión científica, antropológica y filosófica, basada por la metafísica y la fenomenología sobre la enfermedad, con lo cual formula el camino de una pregunta antropológica integral desde el cual no se continúa, desarrollando la realidad del ser humano. La enfermedad como realidad afecta, altera, limita, la totalidad humana (lo físico-organico, psiquico y espiritual) en un grado tal que, en ocasiones puede revertir el estado de salud. En otras podía morir, o incluso quedar en deficiencia vital permanente. Esta primera definición se dirige a la concepción médica y científica que se ha tenido a través del tiempo. De manera particular, dicha noción es propia del estoílogo alemán Viktor von Weizsäcker, de la cual Lain se ha prendo valer para materializar las metas esenciales de la enfermedad humana. A través del planteamiento lainiano, la enfermedad no es solo un padecimiento es también un modo "aflictivo y anómalo del vivir personal", que implica la vida biográfica de la persona. En palabras del médico español, la enfermedad es un modo de vivir en el cual - de una manera o de otra, con tal o cual intensidad - el sujeto atado se siente indefenso, modesto, amenazado, absorto por su cuerpo, solo, anomalo y capaz de utilizar su situación para el logro de algún fin. Lain 1985.

## REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

1. Moreno – Altamirano L. Reflexiones sobre el trayecto salud – padecimiento – enfermedad – atención: una mirada socio antropológica. *Salud publica mex.* 2007; 49 (1): 63 – 70
2. Carpintero, FJ6 (2014) Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones (colegio de Michoacan)*, 35 (137)
3. García Echeverri, JA, Vallejo Carduna, JD, Duque Narnajo, N., & Jimenes Restrepo, A. (2021) Pedro Laín Entrago: apropiación personal de la enfermedad. Aporte para una antropología cristiana, *Revista Guillermo de Ockman* 19, 1 125 – 143.